

# ES NO MINERÍA

Boletín No. 10  
Mesa Nacional Frente a la Minería Metálica en El Salvador

2023

## **Cerro Blanco: amenaza silenciosa para la alimentación salvadoreña**

*Pan para hoy y hambre para mañana*



## **Cerro Blanco: una amenaza silenciosa para la alimentación salvadoreña**

### ***Pan para hoy y hambre para mañana***

La mina Cerro Blanco es un proyecto minero que las organizaciones ambientalistas, ecofeministas salvadoreñas y guatemaltecas han estado denunciando desde hace más de una década. Es conocido que la minería es una de las industrias extractivas más violentas con los bienes naturales y que este proyecto en específico representa en este momento, una amenaza latente para El Salvador.

¿Cómo un proyecto que se encuentra en los límites de la frontera Guatemala-El Salvador puede afectar a la inexistente soberanía alimentaria de las salvadoreñas y salvadoreños? Es justamente en esta pregunta que se propone dar una mirada al análisis de los impactos resultantes de este proyecto de minería metálica.



## Agua y alimentación

En relación a los proyectos extractivos de minería metálica, el principal impacto que genera es precisamente a las fuentes de agua. A partir de esto, se considera redireccionar el análisis al reconocimiento de la ecoddependencia e interdependencia de la humanidad referida, dependemos de la existencia de otras personas y seres.<sup>1</sup>

Por lo anterior, es esencial visibilizar que al afectar el agua todas las demás necesidades básicas para la existencia de todas las formas de vida se ponen en riesgo. Los seres humanos además son particularmente vulnerables requieren del agua imperativamente para garantizar una de sus necesidades vitales: la alimentación.

La alimentación es un tema fundamental en cualquier país, El Salvador no ha logrado generar condiciones para la garantía de su soberanía alimentaria y es por demás sabido que la mayor cantidad de producción de alimentos se compra a países vecinos.

De acuerdo al investigador Adolfo Hurtado, el estado de la soberanía alimentaria en el país se encuentra cada vez más deteriorado. Uno de los cultivos de mayor consumo para la población, que es el maíz, ha experimentado retrocesos en sus rendimientos promedios<sup>2</sup>. Tomando en cuenta que el país y la región históricamente han estructurado su dieta con base en este cultivo, dimensionar el impacto que implica el detrimento en sus niveles de producción nacional es grande.

El estudio expone que la producción de granos básicos ha sido particularmente sensible a eventos climáticos como el fenómeno El Niño y que adicionalmente la cobertura forestal se ha reducido cada vez más. En el 2023 además, este fenómeno ya generó afectaciones a la producción agrícola nacional<sup>3</sup>.

---

1 Asamblea Ciudadana para el Clima. 2022. “Somos seres radicalmente eco dependientes”. Artículo web. Retomado de <https://asambleaciudadanadelcambioclimatico.es/somos-se-res-radicalmente-ecodependientes/>

2 LPG. 2023. “El MAG confirma pérdidas en el agro por El Niño”. Nota de prensa. Retomado de: <https://www.laprensagrafica.com/economia/El-MAG-confirma-perdidas-en-el-agro-por-El-Nino-20230710-0107.html>

3 LPG. 2023. “El MAG confirma pérdidas en el agro por El Niño”. Nota de prensa. Retomado de: <https://www.laprensagrafica.com/economia/El-MAG-confirma-perdidas-en-el-agro-por-El-Nino-20230710-0107.html>

El contexto es grave para el país, sumando a lo mencionado la variante del cambio climático que avanza velozmente y se expresa en la intensidad de lluvias, sequías, récord en las altas temperaturas en distintos municipios por mencionar algunas afectaciones.

## **Alimentación y minería transfronteriza**

Retomando la característica de la aguadependencia que El Salvador tiene para abastecerse, hay que reiterar que el proyecto de minería metálica Cerro Blanco propone en su Estudio de Impacto Ambiental utilizar en los 12 años de operación 38 millones de metros cúbicos de agua para su funcionamiento<sup>4</sup>.

Por supuesto este dato es alarmante y más si esto implica afectar la captación de agua en una de las afluentes más importantes para el país (el río Lempa) que ya presenta afectaciones por las sequías. Sumado a lo establecido, Hurtado expone que el Lempa es un afluente estratégico para la producción de hortalizas y frutas.

Por lo que el proyecto minero cuyo principal objetivo es enriquecerse con la extracción de oro y plata afectará directamente al estado actual del bien hídrico que ya se ha establecido es precario, se intersecta por tanto otra condición: el estado de la soberanía alimentaria en el país.

Si la producción de alimentos se ha visto afectada por los fenómenos ya descritos, adicionar una problemática con impactos a largo plazo es una opción que claramente representa la priorización de la acumulación de riquezas para pocos a costa de la salud, alimentación y existencia de las mayorías.

---

4 LPG. 2022. "PDDH insta a detener mina guatemalteca Cerro Blanco por peligros para el Lempa". Nota de prensa. Retomada de <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/PDDH-insta-a-detener-mina-guatemalteca-Cerro-Blanco-por-peligros-para-el-Lempa-20220215-0053.html>



Se insta a la prohibición de cualquier proyecto que impacte a la mayoría de personas y que destruya el ya debilitado ambiente que permite la existencia humana. Generar las condiciones para una vida digna atraviesa por el interés de los Estados y gobiernos de priorizar la vida en detrimento de enfoques desarrollistas.

Es imperativo que el Estado salvadoreño tome decisiones coherentes con las narrativas de cambio y un país mejor que se presenta al mundo con acciones concretas como la defensa del territorio nacional a través de la salvaguarda de sus bienes más preciados: el agua, la biodiversidad y las personas que lo habitan.

Como Mesa Nacional Frente a la Minería Metálica en El Salvador, se considera que la minería transfronteriza representa una de las mayores amenazas al agua del país y con ello la precarización del sistema alimentario nacional y la soberanía alimentaria.

La inoperancia del Estado frente a esta amenaza es preocupante tomando en cuenta que ya existen marcos normativos nacionales que mandatan acciones como la Ley General de Recursos Hídricos, o alternativas diplomáticas para establecer acuerdos binacionales. El gobierno salvadoreño no ha establecido oficialmente su oposición a este proyecto minero y esto sería un paso inicial positivo en la defensa del ambiente.

Finalmente el Estado de Guatemala tiene la mayor capacidad de acción para frenar el proyecto minero, sin embargo, el país se encuentra en un período de incertidumbre y crisis política. Peso a ello, se insta al gobierno guatemalteco a suspender los permisos otorgados a la empresa minera, prohibir la explotación de la mina y hacer cumplir la voluntad del pueblo miteco expresada en la consulta municipal de vecinos realizada el 2022.





**Conoce más de nuestro trabajo cliqueando en los enlaces**



**Mesa Nacional Frente a la Minería Metálica en El Salvador**



**esnomineria**



**@no\_mineria\_sv**



**noalamineria.org.sv**

